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品质曲港再添东出西联大动脉
——曲港高速公路曲阳至肃宁段建设回眸

曲阳至黄骅港高速公路曲阳

至肃宁段是河北省“东出西联”的

高速通道之一，也是我省首批以

“BOT+EPC”模式建设的高速

公路。项目全长92.171公里，途

经曲阳县、唐县、定州市、安国市、

博野县、蠡县、肃宁县 7 个县市，

19 个乡镇，100 个村庄，概算投

资约为 101.57 亿元，永久占地

11748亩。

全线采用平原区双向四车道

高速公路标准建设，设计速度为

120 公里/小时。项目建成后，成

为我国西北地区以及我省北部地

区能源物资出海的集疏运快速通

道，也实现涞曲高速、京昆高速、

107 国道、京港澳高速以及大广

高速的互联互通。此外，该项目

结束了安国、博野未通高速的历

史，进一步提升区域内高速路网

的整体效益和服务水平，并对京

津冀协同发展战略提供有力的交

通支持，为雄安新区提供便捷出

海通道。

2015 年 10 月 12 日，曲阳至

黄骅港高速公路曲阳至肃宁段项

目核准报告获河北省发展和改革

委员会批复。2016 年 5 月，该项

目正式开工建设。

“BOT+EPC”

——各方联动合作共赢

为适应经济发展需求，拓展融资渠
道，曲港筹建处积极探索，首次在曲港高
速工程建设上采用了建设、运营、转让

（BOT） +设计、施工、采购一体总承包
（EPC） 模式，河北交投集团牵头，与中建
交通建设集团有限公司、中建路桥集团有
限公司和河北省交通规划设计院组成了联
合体共同出资建设。各股东分别按照 50%

（河北交投集团）、25% （中建交通）、24%
（中建路桥）、1% （河北省交通规划设计
院） 的股比以自有资金向项目注入资本
金，其余资金由项目公司申请国内银行贷
款解决，建设期以企业信用为依托进行贷
款，运营期以收费权质押为依托进行贷款。

这种模式不同于以往的传统模式，是
一种新颖的资源组织模式，也是一种糅合
了投融资因素的工程项目建设模式。能以
更为市场化的方式对投资成本进行战略性
控制，并统筹考虑建设成本和运营成本，
从而实现眼前利益和长远利益、经济利益
与战略利益的有机统一。

“曲港模式”

——勠力同心确保如期完工

新颖的资源组织模式，为曲港高速的
建设工程注入了新的活力。

沿线独特的地理条件及经济情况，着
实给曲港高速前期的工作带来不小难度。
据曲港筹建处处长赵文忠介绍说：“曲港高
速前期征拆任务较重，沿线 100 个村庄，
11200余户，应征土地面积11748亩。途经
传统园林苗圃区和中药材基地，地面附着
物复杂，全线 80%的区域大量种植经济作
物，征迁难度为全省罕见。”

征拆登统时，筹建处全员上阵，白天
征迁测量，夜间汇总数据，工作人员在沿
线搭建帐篷，24 小时坚守征拆现场，及时
调整路线进行优化；通过优化路线设计、
严厉打击“三抢”，短短两个月时间里就完

成了全线 80%的征拆工作，节约资金 1.2 亿
元，创造了全省征拆速度之最！这是曲港
高速第一次证明谋发展、求突破的决心、
信心和能力，同时锤炼出了令人感慨的

“曲港模式”。
“曲港模式”里不仅有领导干部的精心

谋划，还有参建人员的“舍小家为大家”
的牺牲精神。在曲港通车最为关键的最后
几个月时间里，曲港筹建处上下齐心，再
次展现了有激情、求发展的“曲港模式”。
全体人员主动放弃休假，倒排工期，日日
冲在一线，晚上召开调度会，确保工程任
务如期完成。为力保通车，曲港高速采取
了“包干负责制”，责任到人，有的放矢地
高效开展工作。这种模式大大提高了工作
效率和工作积极性，为工程建设的快速推
进打下坚实基础。

保质保量

——科技引领力筑坦途

曲港高速的顺利通车自然少不了施工
单位的“工匠精神”。面对曲港高速紧张的
工期，施工单位坚守工程建设管控“十条
底线”，拒绝牺牲工程质量赶进度，坚持

“求真务实、精益求精”的态度建设品质工
程，向管理要效率，以管理保质量。

曲港高速公路在强质量、保安全、抓
进度的同时，坚持科技创新引领，先后与
中科院、清华大学、交通运输部公路科学
研究院等国内顶级大学及科研院所开展合
作，积极对新技术、新材料进行了应用研
发。分别对高性能混凝土应用、跨南水北
调特大桥波形钢腹板结构、海绵服务区、
胶粉改性沥青、高强钢筋应用等新技术、
新材料进行了应用研发。

优化环境

——沿线发展面临新机遇

曲港高速的建成为沿线县市经济社会
发展、雄安新区建设提供有力支撑和最近
出海通道。

助力安国中药都经济发展。曲港高速
公路在安国市境内长度约 16 公里，是安国
市第一条高速公路。引线直接贯通中药都

“三区”，极大地优化当地路网格局，改善
道路交通条件，安国市中药都建设也将步
入高质量发展的快车道，曲港高速对安国
市交通及经济社会发展有着诸多裨益。

优化博野区位条件。曲港高速博野段
全长约 17 公里，设有博野服务区和 8 公里
的连接线。曲港高速建成通车后，博野县
将真正融入“京津 100 分钟经济圈”，该县
的区位条件将进一步优化，与京津的时空
距离大大缩短。

促 进 蠡 县 加 快 经 济 社 会 发 展 步 伐 。
曲 港 高 速 蠡 县 段 全 长 11.97 公 里 ， 曲 港
高速的通车优化了区域路网格局，为促
进蠡县加快经济社会发展起到极大推动
作用。

横亘在华北平原的这条有着坚强身躯
的巨龙，在未来也将疏导、分流保定市东
西向的交通压力，担负起服务社会大众的
责任，增加沿线人民群众的福祉。

（张新宇、李晓晴）

施工现场。

关注诚信建设

本报讯（记者尹翠莉）10 月 23 日，省公安厅对外发
布，魏县公安局经过近半年的缜密侦查，打掉一个网上开
设赌场的犯罪团伙，抓获犯罪嫌疑人 44 人，冻结银行账
户402个，冻结资金3500余万元。

警方通报，今年春天，魏县公安局发现有人在网上开
设赌场，收取抽头费、手续费。对此，该局成立专案组展开
侦查，发现魏县籍妇女张某有组织人员在网上参赌嫌疑。
随着深入侦查，犯罪嫌疑人张某等3人先后落网。其中张
某交代了在网上开设赌场、成为邯郸总代理负责招揽赌博
人员的犯罪事实。这些会员几乎每天都在该网站上参与
赌博，累计赌资超过 5 亿元，张某负责会员的具体账目转
入和转出，从中收取手续费非法牟利。张某还交代，其丈
夫刘某（因另一起赌博案已被关押）前两年成为某赌博网
站的邯郸地区代理。2017年10月，刘某被关押后，张某继
续维持该网站代理，并从中抽头渔利。截至案发，张某、刘
某两人共发展参加赌博人员289人，从中获利160万元。

根据犯罪嫌疑人的交代，办案民警赴北京、云南、西
藏、河南等省市区，找到参与赌博人员91人，抓获犯罪嫌
疑人 41 人。同时，办案民警远赴云南，冻结部分赌博人
员开户银行资金3500余万元。

据介绍，经过侦查发现，该网络代理涉及全国 29 个
省份，涉案人员众多，而网站是境外赌博公司开设，服务
器也在外国。目前，该案正在进一步调查中。

邯郸警方破获一起
特大网上赌博案

本报讯（通讯员秦景乐 记者孟宪峰）10 月 25 日，
廊坊市妇幼保健中心与首都儿科研究所附属儿童医院就
开展儿科项目合作事宜达成技术合作协议。当天，已试
运行 2 个多月的廊坊市儿童医院正式开诊，同时廊坊市
儿科医联体正式成立。

2017年5月4日，北京市卫计委、河北省卫计委和廊
坊市政府共同在廊坊签署“京冀廊医疗卫生合作发展框
架协议”，明确了首都儿研所与廊坊市妇幼保健中心开展
深度合作，共建廊坊市儿童医院。2018年8月8日，廊坊
市儿童医院开诊试运行，在首都儿研所专家的指导下，一
期设立了新生儿内科、呼吸内科和消化内科，2 个多月共
接诊5199人次，成功转诊急危重症患儿5名。按照技术
合作协议，双方将在技术、医疗服务、人才培养、学科建
设、科研、教学培训、重点科室建设、远程会诊、双向转诊、
医院管理等方面进行合作。首都儿研所附属儿童医院在
向廊坊市妇幼保健中心提供技术支持的同时，协助其进
行人才培养，完善医疗规范，提高精细化管理水平，使该
中心的临床医疗和医院管理得到明显提升。

廊坊市儿科医联体由首都儿研所提供技术和专家队
伍支撑，廊坊市儿童医院集约域内所有儿科诊疗资源，成
立深度融合的儿科医联体。目前，全市已经有33家医疗
机构加入儿科医联体。

京冀医疗机构开展儿科诊疗深度合作

廊坊市儿童医院正式开诊

□记者 周 洁

随着全面二孩政策的实施，省会月嫂
市场需求爆发式增长，月嫂身价也水涨船
高，不少“金牌”月嫂月薪上万元仍供不
应求。

然而，“金牌”月嫂在成为香饽饽的
同时，也催生了一个“产业链”——7
天，一位连字都不认识的家庭妇女摇身一
变，就能成为一名专业性要求极高的高级
月嫂。培训市场混乱、中介评级“随
性”、监管部门缺位⋯⋯连日来记者在省
会采访发现，“金牌”月嫂背后存在着诸
多行业乱象。如何规范月嫂市场，提高月
嫂的“含金量”？

■无需考试、不必培训，几百
元就能买到高级月嫂证

记者走访发现，上到打着“省”字头
招牌的职业技能培训机构，下到小区单元
房里名不见经传的家政公司，大都设有月
嫂培训项目。学时设置在 7 天到 30 天之
间，收费标准从几百元到数千元不等，课
程设置和发证机构更是五花八门。

10 月 22 日上午，记者来到位于石家
庄新石北路的恒优家政公司，以帮亲戚
咨询月嫂培训的名义进行了暗访。

“我家亲戚初中毕业，没有相关从业
经验，能直接办理高级月嫂证吗？”记者
问道。

“没问题，可以直接考高级证。”一
位姓邱的工作人员表示，只要花费 1980
元，就能直接“跳级”学习高级月嫂内
容，培训时间为9天，通过考试后颁发全
国通用的高级母婴护理师证书。

“考试好通过吗？”
“肯定让你拿到证，之前两个不识字

的学员都能考过。”邱姓工作人员一再表
示，家政公司自己出题、自己考核，会
根据考生情况设置不同的考卷。

“可以不参加培训，直接拿证吗？”
记者追问道。

“880 元钱，20 天就可以拿到证。”
这位工作人员介绍，发证流程更是简
单，只要提供身份证复印件和电子版照
片即可。

无需培训、不必考试，只要交钱就
可以买到高级月嫂证的培训机构不止这
一家。记者陆续走访了石家庄市多家月
嫂 培 训 机 构 发 现 ， 只 要 花 费 800 元 至
1500元，都能买到高级月嫂证书。

仔细查看近十家培训机构提供的证
书样本，才发现其中“门道”——不仅
证书外观五花八门，发证单位也各不相
同。比如，证书名称有职业技能培训证
书、专业技术证书、岗位能力培训合格
证书等多种类型，发证单位则有国家孕
婴网、中国职业技能培训中心、全国科
技人才培养工程中医专业指导委员会等。

那么，这些证书是否正规，有没有
“含金量”呢？记者向石家庄市人社部门
工作人员求证得知，慧华好月嫂展示的
可以花 1500 元买到的证书上，加盖有齐
齐哈尔市职业技能鉴定中心公章，是人
社部门颁发的正规职业资格证书。记者
登录人力资源和社会保障部网站，输入
证书上的编号，可以查询到持证者相关
信息。

还 有 一 类 是 中 国 职 业 技 能 培 训 中
心、国家孕婴网等行业协会、社会团体颁
发的证书，该工作人员表示，“这些部门
真实存在，但这些证书并不是职业资格证
书，只能代表接受过类似的课程学习。”

此外，还有一些证件的发证机构，
比如全国科技人才培养工程中医专业指
导委员会，记者通过全国工商企业查询
系统和民政部中国社会组织公共服务平
台，都无法查询到这个单位。

■评级标准各行其是，国标
沦为“摆设”

事实上，早在 2016 年 2 月，国家标
准委员会就曾出台 《家政服务母婴生活
护理服务质量规范》，统一将母婴生活护
理人员从低到高划分为一至五星级和金
牌级共6个等级，并制定了详细的评级标
准。但记者调查发现，各家中介评级很

随性，标准各行其是，等级更是五花
八门。

石家庄市嫂子家园家庭服务有限公
司工作人员表示，他们的月嫂分为中
级、高级、钻石等级别，价位在 7000 元
至 14000 元，“月嫂等级是公司根据月嫂
技能、经验、上岗率、客户评价进行综
合考评。”

新石北路一家名为劳意优的家政服
务公司，则是根据月嫂带过的宝宝数量
和工作年限来确定等级，公司还建立了
服务追访机制，会参考雇主的反馈来调
整月嫂级别。

“金牌不金牌，全凭中介一张嘴。”
来自井陉，干了十来年的张姓月嫂道出
其中奥秘：“现在一些小规模的家政公
司，在对月嫂的专业评级上没有任何标
准，有相当一部分家政公司为了获得更
高报酬，便想尽办法将新手月嫂包装成

‘金牌’月嫂。”
“反正服务质量也没有什么标准，大

不了被客户退单。”张阿姨说，各家月嫂
中介各自为政，没有统一的考核评价标
准，被辞退的月嫂换一家中介又变身

“金牌”重新上岗，反正以往的资历又查
不到。

各行其是的评级标准，带来的是服
务质量的参差不齐。据省消协投诉与法
律事务部主任吴惠卿介绍，省消协投诉
热线经常接到咨询月嫂服务纠纷的电
话，服务质量是引发纠纷的核心内容。

省会宝力小区的王素婷就是其中一
位，她9月份刚刚为儿媳请过“金牌”月
嫂 ， 感 觉 1 万 多 元 的 费 用 花 得 “ 有 点
冤”：“小儿推拿、催乳师等证书一应俱
全，可真正上岗才发现一点都不专业，
只要孩子哭就说是饿了，做起抚触来哆
哆嗦嗦，让她帮产妇催乳，哼唧半天才
说不太会。”

“关键在于没有统一的强制性标准，
比如月嫂评级标准如何、应具备哪些技
能、一天的工作安排是什么、服务质量
应达到什么标准等，即便出现纠纷也是
扯皮。”吴惠卿呼吁，应尽快制定统一的
强制性标准，为消费者提供参考，为家
政服务机构提供发展目标和方向。

■行业监管存真空地带，各
部门权责待明确

月嫂市场乱象层出不穷，究竟谁来
管？谁来监督？记者问了一圈，家政服
务企业注册在工商局，家政服务培训机
构注册审批在行政审批局，而管理则分
属人社、商务等六七个部门，造成了多
头管理、多头又都管不着的局面。

据了解，月嫂技能资质管理在人社部
门。就此，记者联系了石家庄市人力资源
与社会保障局职业能力建设处工作人员，
该工作人员表示：“人社部门只负责育婴
员国家职业资格证书的培训、考试和核
发，而目前市场上形形色色的月嫂证书多
是由行业协会核发，不属于人社部门监管
范围。”

石家庄市就业局培训中心监管科科
长王革说：“我们不是月嫂行业的监管部
门，只是对贫困家庭子女、城镇登记失
业人员等五类人员开展的育婴员培训等
免费培训项目进行监管，比如学员身份
合不合格、学员是不是按要求上课、培
训资金是否安全使用等。”

采访中，记者发现，政府有关部门
也注意到了家政服务行业的乱象。从今
年9月起，石家庄市商务局开始在全市开
展家庭服务业专项监督检查，对家政服
务企业建立服务档案、签订服务合同等
情况进行督查，旨在推动家庭服务业规
范发展。

“商务部门主要负责推动制定行业规
范、家庭服务业行业人员培训等内容。”
该局流通业发展处一位姓杜的处长坦
言：“由于家庭服务统一标准不够健全，
在管理中很难对月嫂服务质量把控，一
旦出现纠纷难以解决。”

“这就急需有一个全面刚性的监督约
束机制。”吴惠卿建议，治理乱象丛生的
月嫂市场，政府监管职能不可替代，相关
职能部门要尽快明确监管职责，建立健全
严格的月嫂岗前培训机制，明确月嫂不同
级别的入职标准，整治、优化、净化、规
范月嫂市场，推进家政服务业的健康有序
发展。

7天可以“速成”，不识字也能考过，几百元直接买高级证，什么级别中介

说了算

“金牌”月嫂 含金量究竟几何

南水北调大桥。


